

## LA DISTANCIA ES CADA DÍA MÁS GRANDE

Carlos Enrique Orozco \*

Después de muchos esfuerzos, México logró en 1994 el ingreso al exclusivo club de países que forman la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económico. Se creyó en su momento que nuestro país, por fin, formaba parte del primer mundo. Los datos muestran de manera contundente que en el terreno de la inversión en educación todavía, de facto, pertenecemos al subdesarrollo.

La OCDE es un organismo multilateral que agrupa a los países desarrollados. Surgió el 30 de septiembre de 1961 y en la actualidad agrupa a 25 países: Suiza, Japón, Suecia, Alemania, Dinamarca, Noruega, Estados Unidos, Luxemburgo, Austria, Francia, Islandia, Italia, Holanda, Finlandia, Canadá, Bélgica, Reino Unido, Australia, Irlanda, España, Nueva Zelanda, Portugal, Grecia, México y Turquía. El interior listado está organizado de acuerdo a los ingresos anuales por habitante.

Entre otras actividades, la OCDE se dedica a promover la educación entre los ciudadanos de los países miembros. Cuenta con el *Center for Educational Research and Innovation* que publica cada año el informe *Education at a Glance*. Los datos de los países de la OCDE que se presentan a continuación vienen en la edición de 1992 con información de 1991. Los datos de México se obtuvieron de la Dirección General de Planeación, Programación y Presupuesto de la SEP.

México está muy por abajo en los indicadores seleccionados por la OCDE, incluso en países con un desarrollo similar al nuestro como Turquía. En los indicadores que se considera el Producto Interno Bruto hay que tomar en cuenta que el PIB mexicano es sensiblemente menor que el países como Japón, Estados Unidos o Suecia.

### Gasto público como porcentaje del PIB destinado a la educación básica y media superior

País con mayor proporción: Suecia 5.1

---

Promedio no ponderado de los países miembros 3.6

---

\* Profesor titular del Departamento de Comunicación del ITESO.

País con menor proporción: Japón	2.8
México	1.9

### **Gasto público como porcentaje del PIB destinado a la educación superior**

País con mayor proporción: Canadá	2.2
Promedio no ponderado de los países miembros	1.2
País con menor proporción. Japón	0.3
México	0.5

La mayor parte del gasto educativo en México corre por cuenta del Estado. La inversión realizada por particulares es muy baja. Hay países en los que el total del gasto educativo es estatal como Suecia debido a la política del estado de bienestar promovida por los gobiernos socialdemócratas por el que se garantiza a todos los ciudadanos el acceso gratuito a la educación, incluso al nivel superior.

### **Gasto privado como proporción del PIB destinado a todos los niveles educativos**

País con mayor proporción: EUA	1.5
Promedio no ponderado de los países miembros	0.7
País con menor proporción. Suecia	0.0
México	0.3

### **Gasto total, público y privado, como proporción del PIB destinado a todos los niveles educativos**

País con mayor proporción: Canadá	7.4
Promedio no ponderado de los países miembros	6.1
País con menor proporción. Japón	5.0
México	4.7

La desconcentración de la educación pública avanza de manera muy lenta en México. Cuatro de cada cinco pesos que se gastan en educación provienen de recursos federales. Incluso a pesar del programa de descentralización de la SEP, los datos estimados de 1993 reflejan una mayor participación de la federación, con una participación de 82.3 del total del gasto.

### **Porcentaje del gasto en educación proveniente de recursos federales**

País con mayor proporción: Portugal	100.0
Promedio no ponderado de los países miembros	56.5
País con menor proporción: Bélgica	0.0
México	79.4

### **Porcentaje del gasto en educación proveniente de recursos estatales**

País con mayor proporción: Bélgica	94.0
Promedio no ponderado de los países miembros	28.6
País con menor proporción: Turquía	0.0
México	15.1

### **Porcentaje del gasto en educación proveniente de recursos municipales**

País con mayor proporción: Dinamarca	44.3
Promedio no ponderado de los países miembros	14.1
País con menor proporción: Portugal	0.0
México	0.3

Las diferencias con datos absolutos son abismales. Suecia gasta 20 veces más que México por cada alumno de primaria. El promedio de los países de la OCDE es diez veces mayor que el gasto mexicano por cada alumno. En la educación superior son menos escandalosas las comparaciones pero siguen siendo preocupantes. El promedio de los países de la OCDE es cuatro veces mayor que el gasto mexicano en este nivel educativo.

### **Gasto por alumno de primaria en dólares de Estados Unidos**

País con mayor gasto: Suecia	5,470
Promedio no ponderado de los países miembros	3,341
País con menor gasto: Bélgica	1,248
México	251

### **Gasto por alumno en educación media y media superior en dólares de Estados Unidos**

País con mayor gasto: Suecia	5,470
Promedio ponderado de los países miembros	3,341
País con menor gasto: Bélgica	1,248
México	251

### **Gasto por alumno en educación superior en dólares de Estados Unidos**

País con mayor gasto: Suiza	14,648
Promedio ponderado de los países miembros	7,258
País con menor gasto: Turquía	2,795
México	1,635